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北宋的第6位皇帝是神宗趙頊。他繼位時正好20
歲，風華少年，血氣方剛，銳意求治。登極之初，
就下求言詔，廣泛聽取建議，決心真正有所作為，
做一個唐太宗李世民那樣的明君，幹一番轟轟烈烈
的大事業，扭轉真宗、仁宗以來政綱鬆弛不振的局
面。
因為求治心切，所以神宗非常好學，經常向大臣
們徵詢意見，大膽啟用改革人才。他一上台時就打
算起用王安石。王時任工部郎中、知制誥，丁憂已
滿，但他還拿架子，稱病不赴。神宗覺察到有貓
膩，對輔臣說：「王安石曾在先帝朝任職，多次召
用不就，或以為不恭，現在朝廷召他又不至，是果
真有病，還是有所要求？」後來，直到被提拔為江
寧知府，由副部級轉為正部級，王安石才就坡下
驢，顛顛地上任去了。
又過了數月，神宗召王安石入京，任命他為翰林
學士，兼侍講。這個差事，相當於國策顧問，還兼
着皇帝的老師。神宗有什麼事，也經常向王徵求意
見。
神宗注意廣開言路，擇善而從。大臣們也敢在他
面前說實話，說真話，有時當着他的面爭得面紅耳
赤，神宗也不以為忤。在用人的問題上，神宗更是
思想重視，聽取不同觀點。副相韓琦放外任時，向
神宗辭行，神宗還就韓的接班人問題徵求他的意
見：「卿去後，誰人可以任國事？」韓琦此時心裡
有怨氣，說：「皇上聖明，自有識別。」神宗道：
「王安石如何？」韓琦回答：「安石為翰林學士，
學問有餘。如進位宰輔，恐器量不足。」神宗聽
了，默不作聲。後來的事實證明，韓琦的預言是準
確的。
神宗任用王安石搞改革，遇到了很大的阻力。神
宗有些動搖。王安石覺察後，很生氣。他又裝病在
家，不上班了。接着上章要求解除其相位。神宗心
裡明白，此時如果允許王安石撂挑子，新法很快就
會像他爺爺時的「慶曆新政」一樣，半途而廢。於
是，只得挽留王安石繼續任職。他讓翰林學士司馬
光擬旨批答。司馬光反對改革，就乘機在詔書中以
神宗的口吻教訓王安石：「今士夫沸騰，黎民騷
動，乃欲委事任，退取便安。卿之私謀，固為無
憾。朕之所望，將以委誰！」王安石見詔大怒，立
即抗章自辯。神宗一看司馬光把事辦糟了，遂親書
手札安慰他：「詔中二語，失於詳閱，今覽之甚
愧。」看看，皇帝倒先自我批評，向臣下做起檢討

來了。王安石又賭了幾天氣，才不情願地重新執
政。
司馬光雖然給神宗製造了點小麻煩，但他並不計

較，很欣賞司馬光的直率和學識，打算任命司馬光
擔任樞密副使。司馬光卻極力推辭：「臣自知無力
於朝廷，朝廷所行，都與臣言相反。」你與皇帝不
保持一致倒也罷了，反而當面批評起皇帝來了。在
這種情況下，神宗非但不發火，反而問他：「你說
說有什麼事相反？」司馬光說：「臣言條例司不應
當設置，又言不宜多派使者外撓監司，又言散青苗
錢害民，豈不是相反？」神宗說：法都是好法，是
下面執行的出現了偏差。豈料司馬光仍然不依不
饒，激動地說：「以臣看來，法不是好法。」到了
這個份上，司馬光被殺頭的可能都有。然而神宗仍
然向他心平氣和地解釋，最後反而讓司馬光說的沒
了脾氣。神宗曾感慨地說：「像司馬光這樣的人，
如果常在我的左右，我就可以不犯錯誤了。」
最為典型的，是王安石與蘇軾二人在改革的爭論

中，宋神宗所持的態度。神宗起用王安石搞改革，
遭到了包括韓琦、富弼、文彥博、司馬光這些重臣
和老臣的反對，也包括官位不顯的蘇軾。蘇軾時任
直史館、判官告院，他利用自己會寫文章的優勢，
多次上書神宗，反對改革。神宗看了蘇軾的奏疏，
覺得很有道理。於是就召見蘇軾，問他當前的政令
得失在哪裡，讓他不必忌諱，直言指陳。蘇軾逮住
這個機會，豈有不說之理？他一字一頓地說：「陛
下求治太急，聽言太廣，進人太銳。」三個方面，
矛頭直指王安石。神宗悚然，表示要好好想一想。
這次接見被王安石知道後，他不知好歹地當面質問
神宗：「陛下為什麼要召見蘇軾？」神宗趕忙解
釋，說我看他上書說的主張都與別人不一樣，所以
就召見了。王安石竟然直接來了一句：「陛下如此
錯矣。」當神宗告訴他還想給蘇軾另外安排個合適
的工作時，王安石一聽又急了，說：「陛下用人，
須是再三考察，實可用乃用之。今陛下但見軾之
言，其言又未見可用，恐不宜輕用。」一個皇帝，
竟然讓宰相把自己提拔的人給踹了。
神宗的改革最終沒有成功，原因是多方面的。主

要是既得利益者與官僚權貴們反感和對抗的力量過
於強大，加之用人不當所致。王安石雖然有才能，
但正如韓琦所言，確有「器量不足」的毛病。人道
「宰相肚裡能撐船」，但就宋神宗與王安石而言，
反倒是皇帝很大度包容，宰相有點小雞肚腸。王安

石最大的錯誤，就是自視才高學富，固執不受人
言，排除異己，不明事理，也不把廣大老百姓的根
本利益和意志當回事。所任用的改革者，以小人居
多。而那些德高望重的大臣，如韓琦、富弼、呂
誨、司馬光等，都與他不能相處。連他的弟弟王安
國，也不贊成變法。最後，神宗乾脆罷免了王安
石，自己親自指揮操作起來。然而終因積重難返，
加之宋軍在與西夏國的交戰中大敗，損失士民及民
夫二十多萬（當西北前線的敗報傳到宋都朝廷，神
宗悲痛難忍，竟臨朝大哭）。從此，神宗徹底喪失
了勵精圖治的雄心壯志，只好仍舊維持原來與西夏
的和議，每年向其交納財物。同時，神宗的精神上
也受到了沉重打擊，一病不起，直到元豐八年
（1085）去世，終年38歲。
宋神宗是一個有作為、有主見的皇帝。他雖然不

能改變封建的專制制度，但在「朕即國家」的體制
之下，不搞一手遮天，孤行己見，而能發揚民主，
開門納言，博採眾議，內省自己，可謂器量宏大。
雖說還夠不上現代意義上的民主政治，但這種民主
作風就是放在今天，我們各個部門大大小小的「一
把手」，能夠做到神宗的程度，也是不大多見。
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夏日尋訪寇準墓
小的時候，農閒時節聽鄉村裡的父老們講

故事。總會提及我們這座北方小縣城的另外
一個雅稱——三賢故里。也會給我們這群小
孩，背一背寇準七歲時隨父登華山時所寫的
「只有天在上，更無山與齊。舉頭紅日近，
俯首白雲低」的詩章。彼時年幼的我們，自
然是一臉羨慕。至於到底是哪「三賢」，後
來才知道。
等到到了外地上學，在讀胡雲翼老先生編

選的《宋詞選》時。沒想到，竟然也選了
「三賢」之一的寇準寇萊公的一篇「一時膾
炙」的小詞——《江南春》。其詞云：
波渺渺，柳依依，孤村芳草遠，斜日杏花

飛。江南春盡離腸斷，蘋滿汀州人未歸。
假期居家讀書，連日裡看得人昏昏欲睡。

加之又是溽暑天氣，於是，便同友人約好
了，前往渭北的寇萊公墓走一遭。
關中的夏日，儘管也是花木蔥蘢，鳴蟬切

切，但是太陽卻毒得厲害。好在乘車出了市
區後，一路上鄉間路上的風吹個不停，難得
如此的清涼。
幾經周轉，終於來到了位於官底鎮左家村

南的寇萊公墓（寇準封爵，萊國公）。只是

由於歷時久遠，加之天災人禍，如今的墓地
僅僅只剩下一個偌大的封土。墓前有清代渭
南縣知事所立「宋寇萊公墓」碑石一通。碑
文則為時任兵部侍郎、陝西巡撫兼都察院副
都御使的畢沅所書。篤學好古又仕宦四方的
畢沅，對於古物有着濃厚的感情，關中地區
好多勝跡古墓，多留有他的墨寶。
時值盛夏，墓前封土上長滿了野草，為這

座飽經滄桑的古墓，增添了些許陪襯。從前
讀書，總能看到古人感慨時光的句子，總能
看到滄海桑田之嘆。如今，望着這近千年的
古墓，也不由得理解了古人的喟嘆。寇準的
前半生一帆風順，年少成名，科考又中的
早。一路宦途，穩穩當當的便從大理評事升
到了大名府成安軍，遷殿中丞，後來又被提
為尚書虞部郎中。這一切的知遇之恩，令少
時便「通《春秋》三傳」，明大義的寇準不
由得對國家，對朝廷充滿了感激。而出自關
中的寇準，骨子裡也浸滿了秦人素有的質樸
與耿直。在朝為官，自然是剛正不阿，而敢
於犯闕直諫了。於是乎《宋史·寇準傳》中
便有了宋太宗「朕得寇準，猶文皇之得魏徵
也」的讚語。自唐以後，為人臣者能得到這

樣的讚語，自然是只有感激涕零，死而後
已。而真正讓寇準垂名千載的卻不是太宗的
這句讚語，而是發生在真宗朝的宋遼之戰。
正是在這次戰爭中，面對着危局，書生報國
的寇準，以一己之力挽狂瀾於既倒，慷慨陳
詞，力勸真宗親征，備受鼓舞的宋軍連挫來
犯之敵。最終，宋遼雙方達成了史冊上有名
的「澶淵之盟」，換來了國家安寧。國亂忠
節見，也正是在這一次，一介書生的寇準，
以自己的方式為天下萬民換來了長久太平。
然而，秉性耿直的寇準在他的後半生，卻

連連遭到奸臣排擠，最終終老於貶謫之
地——雷州，令後之覽者不由得為之扼腕。
可是在民間，盡忠報國的寇準卻迎來了民眾
的歡迎與喜愛，人們以特有的方式，通過戲
曲、評書等民間藝術來歌頌他們心目中頂天
立地、為國為民的大英雄。
徘徊在墓前，忽然想起了在龍城太原讀書

時，於清明同友人一起前往附近的榆次老城
遊玩，在老城保存最完好的城隍廟參觀時，
城隍廟寢宮中竟然供奉的是寇萊公及其夫人
宋氏的穆穆塑像。而這，或許正是出於對寇
氏的敬仰與欽慕，當地父老遂將公正不阿的
寇準作為當地的城隍神，以期保護鄉里，福
澤百姓。
《射鵰英雄傳》裡云：「俠之大者，為國

為民。」而史冊中那些盡忠報國、萬死不悔
的書生們，真個當得起這個「俠」字！

宋神宗的開明與民主宋神宗的開明與民主
歷 史 與 空 間 ■文：孫貴頌

進入秋冬季節，蔬菜中的葉菜類漸漸稀少了起來，綠色的葉菜更是接連
着淡出市場。青菜應是最普通常見的綠色葉菜，竟也變得稀貴了許多，原因
是經過霜打，青菜打不起精神，停止了生長，卻變得好吃起來，——容易
燒酥爛、呈甜味。這時你若留意一下市場會發現有多種以食莖梗為主的葉菜
相逢在了一起啦，它們便是芹菜類。
我們平時吃的芹菜類品種不少，大抵有藥芹和水芹兩種，細數的話還有
岸芹、白芹和西芹諸品類，都在這個季節匯合到了市場，江南人家多數喜歡
買本地產的藥芹和水芹，味道純真，是藥芹就散發一股濃濃的草藥香味，說
水芹就含有一股爽口的清水滋味，並且這兩種芹菜都可以單獨成饌或搭配多
種葷素食材烹調，營養豐富、咬之清爽嫩脆、嚼之回味悠長、吃下後清腸通
便，是主婦們居家過日子備炊的上上之選。
藥芹佔領市場的日子很長，從春歷夏直抵秋冬，現在有了大棚，嚴冬日
也能見其形跡。我的經驗是，粗桿子藥芹較嫩而藥香味偏淡，細桿子藥芹較
老而藥香味偏濃，選擇哪種類型要看具體對象，老年人吃粗嫩些為宜，年輕
人吃細老點為好。藥芹搭配的食材很寬泛，家常以炒肉絲或炒豆腐乾為多
數，尤其是炒豆腐乾，簡直就是絕配，那種切成絲條的老油香豆腐乾，嚼之
筋道，滿口溢出鮮香，與藥芹的藥香相映成趣，下飯啜酒都很過癮。現在飯
店的乾鍋牛蛙、乾鍋香辣蝦蟹、乾鍋魷魚等都會投入一大把藥芹，增添了色
彩和香味，也讓芹菜吸附去些許的油頭和辣味，那藥芹就越發的入味好吃，
常常主菜沒有吃多少，鍋裡的芹菜已經被揀了個精光。也有許多家庭主婦選
用藥芹包餛飩的，以藥芹茸末和肉末為主料，再加上其他輔料拌而為餡，那
餛飩咬起來端的是又鮮又香啊！我自己包餛飩就選薺菜或藥芹為蔬菜原料，
前者清香、後者藥香，都很出色。
比之藥芹，水芹上市的時段要狹窄得多，一般是深秋初冬應市，到開春

基本落市，但中間跨着一個風光十足的年節，正是它「湧朝」（大量上市）
之期，且價廉物美，那麼它就格外受到恩寵啦，是每家每戶過年必吃的時
蔬。過年吃水芹有三大亮點，一是取其諧「勤」音，討個口彩——來年勤
勤儉儉，手勤腳健；二是取其色彩青白分明，做人「清清白白」；三是過年
時節餐桌上雞鴨魚肉葷腥「洶湧澎湃」，人們肚皮裡油膩「山積海聚」，必
須要讓清淡的蔬菜來中和中和，那麼清爽可口的水芹就是最好的選項啦。江
南人家烹調水芹多數是拌
食，或純淨是拌水芹，或豆
腐乾拌水芹，拌水芹的豆腐
乾宜取白胚豆腐乾為好，淋
少許麻油，是何等的清淡！
並且水芹還有個特點，就是
白梗子特別長，而白梗子是
非常嬌嫩的，白梗子越長的
水芹品質越好。不過我也蠻
喜歡青梗子的，較白梗子吃
起來爽口。
曾經在冬季到鄉下看到過
菜農收穫水芹的情景，——
他（她）們全身都浸泡在爛
泥塘裡，「全副武裝」着，
一個個如同泥人一般，既冷
又累，卻為城市居民提供着
過年最受歡迎的時蔬，遂越
發對可敬的菜農心生感激之
情。
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發燒：人體調節機制
醫學實驗早就證明了發燒乃人體的調節機制，可是並不是

每位醫生都同意這觀點。很多醫生都會開退燒藥給病人，而
病人都相信退了燒便沒事了。《我們為什麼生病》指出，那
是由於目前只有極少數評價「發燒作為一種對抗感染的適應
性機制」的研究，也有一個醫學研究，在報告中指出，水痘
患者服用了退燒藥，平均要延遲一天才復元。
華盛頓大學的醫學教授丹尼斯．史蒂文森（Dennis

Stevens）醫生指出：「某些情況下，對發燒病人進行退熱治
療，有可能發展為敗血症休克。很可能這是因為阻止發熱干
擾了機體對感染作出反應的正常機理，其結果有可能是嚴重
的，甚至是致命的。」
《我們為什麼生病》指出：「防禦機制的具體表現不一定
都是適應性的，即使發燒是有益的，甚至是重要的，我們並
不認為完全不應該用藥物退熱。片面地一味採取鼓勵發燒的
態度是不合理的，更不應聽任發燒上升到自然的高度。從進
化論的觀點出發，在看到適應性反應的益處時，也要看到代
價，看到矛盾統一體的兩個側面。」
此書提出：如果人體維持40℃體溫沒有什麼不好的話，那
麼就一直保持（103℉）以免感染好了，何必等到感染之後
再來退熱呢？因為不正常的體溫有着不菲的代價：「能量消
耗增加百分之二十，還有男性的暫時不育，更高的發燒，還
有可能引起譫妄，或許還有驚厥甚至永久性的組織，特別是
中樞神經系統的損害。」
儘管退熱會使感染延長，但生活繁忙的現代人還是要退熱
的。如果一定在「生活療效」與「身體療效」之間二擇其
一，現代人可能要吃退燒藥，哪怕吃了會將延遲痊癒，他們
在感冒時，寧可讓「身體療效」放慢一些，也要選擇吃藥，
以加快「生活療效」，使自己能夠及早恢復工作能力。
這是無可奈何的抉擇，現代生活早已改變了人類的時間

表，很少人會意識到，過於急促的生活節奏、過重的生活壓
力、過勞、過倦、過慮，本來就是非自然的，而這種非自然
的生活方式對身體是有害的，其實也是病態的。此書告訴世
人生病與治療的關係是辯證的：「如果整個問題僅僅是身體
感到舒服和不舒服的話，我們就只有減輕或者消除身體不適
的任務。但是，既然退熱會延遲恢復，或者甚至還有可能增
加繼發感染，我們就要在干預之前首先權衡得與失。」終有
一天，醫學研究會提出證據，以幫助醫生和病人判斷每一次
發熱是有用還是無用。
發熱和退熱的原理不但適用於人體，其實也適用於人類社

會，因為人會生病，社會也會生病，社會發燒不僅僅是一個
隱喻，更可能是「社會的身體」向外發出的適應性信號，有
時需要讓它及早退熱，以恢復社會的正常運作，有時要給它
時間，讓它得到適當的調節。
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